

POILS (*Louis-Émile*), Directeur d'administration (Ixelles, 20.11.1870 — Uccle, 10.2.1942). Fils de Louis et de Degrez, Marie-Thérèse-Élisabeth.

Engagé au bataillon d'administration le 7 octobre 1886, il était promu caporal le 6 novembre 1887 et sergent-infirmier le 12 avril 1888. En 1893, il quittait l'armée pour entrer au service de l'État Indépendant du Congo. Engagé en qualité de commis de 2^e classe, il s'embarqua à Anvers le 6 décembre. Le 23 janvier 1894 à son arrivée à Boma, il fut désigné pour les Cataractes, puis le 12 juin suivant envoyé aux Stanley-Falls. Nommé commis de 1^{re} classe le 1^{er} mars 1895, il passait au rang de sous-intendant de 3^e classe le 25 mai 1896. En octobre de cette année, nous le trouvons à Kilinga, sur la route des Falls à Avakubi, région accidentée où les vivres étaient rares et où il était chargé de servir d'agent de liaison entre les Falls et les colonnes en marche vers l'Ituri. Il vit ainsi passer à Kilinga les officiers et soldats de la colonne Dhanis qui devaient rejoindre Chaltin au Nil et qui allaient être si sauvagement massacrés en pleine forêt. Poils, soucieux de servir le mieux et le plus longtemps possible, demanda à prolonger d'un an son engagement. Cette offre fut d'autant mieux accueillie qu'il avait acquis sur les populations Popoie et Babali au milieu desquelles il vivait et qui étaient réputées turbulentes, un ascendant salutaire.

Poils rentra en Europe le 15 février 1898, mais dès le 6 septembre il réembarquait avec le grade de sous-intendant de 2^e classe. Il retourna dans la zone des Stanley-Falls et gagna la région de la Tshopo. Bientôt, on le chargea de la direction du poste de Bafwaboli, puis de celui de Bayala jusqu'en 1900. Appelé à Stanleyville le 11 août, il y fut attaché à l'Intendance, chargé du département des transports dans la Province orientale. Il s'en acquitta avec beaucoup de zèle et fut nommé sous-intendant de 1^{re} classe le 9 mars 1901. Il revint en Europe le 11 octobre suivant. En 1902, commença la mise en valeur systématique de la région des Grands Lacs. Déjà, Poils est reparti pour l'Afrique le 25 avril 1902. La C^{ie} des Grands Lacs songe à utiliser les fruits de son expérience en matière de transports pour la construction du rail en amont du Congo supérieur. Poils est mis à la tête du service des approvisionnements pour la durée des travaux. Sur ces entrefaites, il est nommé le 28 octobre 1903, sous-directeur du service administratif. Son 3^{me} terme achevé, il rentre le 5 juin 1905, repart le 21 décembre 1905 pour un nouveau terme de trois ans et est détaché à la C^{ie} des Grands Lacs jusqu'en mai 1908. Un 5^e terme à partir du 5 août 1909 l'attache encore au service administratif de la colonie où il prend rang de directeur. Rentré au début de 1912, il regagne le Congo le 20 mars 1913 et y séjournera durant toute la guerre, toujours attaché au service administratif. La guerre terminée, il fait un bref séjour en Belgique et repart encore pour un engagement de deux ans comme directeur de la Société d'Alimentation du Bas-Congo. Sa carrière coloniale ne prend fin qu'en 1921. Poils totalisait sept termes de service accomplis en 24 années de séjour au Congo.

Il était chevalier de l'Ordre royal du Lion, de l'Ordre de la Couronne et de l'Ordre de Léopold II, porteur de l'Étoile de service en or à trois raies.

27 juillet 1953.
M. Coosemans.